



GUACHICHILES O CUACHICHILES

Estos habitaban la región occidental del estado. Se los conocía como guachichiles o cuachichiles y esto derivaba de quachichil, que es un vocablo mexicana que significa gorrión (derivaba de quaitl, cabeza, y chichiltic, cosa colorada o bermeja). Los conquistadores los llamaron de esa manera debido a una particular costumbre que tenían: teñirse el cabello de colorado y de ahí la apariencia de gorrión. Estos españoles también catalogaban a la religión guachichil como rudimentaria. Además no usaban vestido; las mujeres se fajaban a la cintura un cuero de venado. Se untaban almagre y otros minerales en tonos negros y amarillos. Cuando estaban de luto se trasquilaban y tiznaban de negro, quemaban a sus muertos y hasta guardaban sus cenizas en unos costalillos que traían consigo. Se alimentaban de raíces y frutas, comían las hojas y raíz del maguey cocidas en hornillos.

También cazaban liebres, aves y venado. En lugar de vasijas de barro ó palo, usaban unas de hilo tejido y apretado. Su pasatiempo era el juego de pelota .Tenían mujer propia y concertaban sus matrimonios con mediación de sus parientes mediante el casamiento se reconciliaban con sus enemigos. Eran sumamente belicosos y acostumbraban sacrificar a sus prisioneros a los que despojaban de su cabellera; les quitaban los tendones para atar con ellos el pedernal de a sus flechas; los huesos de las canillas los mostraban como trofeos. Sólo perdonaban la vida a niños y a mujeres jóvenes. Hacia 1550-51 comenzaron sus asaltos a los traficantes de Zacatecas y se mantuvieron en pie de guerra hasta el año de 1589 en el que Rodrigo Rio de la Loza logró concertar con ellos la paz definitiva.

